
10 сентября состоялся Единый день 
голосования. В белгородцы в теку-
щем году выбирали муниципальных 
депутатов и депутата Белгородской 
областной Думы по Грайворонско-
му одномандатному избирательному 
округу №12. Всего замещалось 1 974 
мандата. КПРФ подготовила и выдви-
нула достойную команду коммунистов 
и сторонников на эти выборы и пред-
ложила программу развития, которую 
по достоинству оценили избиратели. 

Итоговые протоколы пока не 
утверждены, но уже сегодня можно 
сказать, что КПРФ остается второй 
партией в регионе. Предварительно 
по результатам Единого дня голосо-
вания в каждом городском округе: 
Белгородском городском, Валуйском, 
Грайворонском, Новооскольском и 
Яковлевском, коммунисты получили 
по 2 мандата. Высокий уровень под-
держки избирателей зафиксирован в 
Корочанском районе, что позволило 
получить 16 мандатов, и Ровеньском 
районе – 12 мандатов. 

Нельзя не отметить, что избира-
тельная компания сопровождалась 
массовой порчей и уничтожением 
агитационных материалов КПРФ и 
кандидатов партии по одномандатным 
округам: ломали закрытые реклам-
ные щиты, из-под стекла вырывали 
листовки, заклеивали сверху стекла 
белыми листами бумаги, то есть дела-
ли всё возможное, чтобы у избирате-
лей не было информации о КПРФ и 
её кандидах. Так, например, в ночь с 
6 на 7 сентября полиции был передан 
Кирилл Халанский, который срывал 
агитационные материалы КПРФ и 
клеил листовки кандидата от партии 
«Единая Россия». Молодой человек 
признался, что срывал листовки, 
поделился с сотрудниками полиции, 
что ему обещали, и что за это ему 
ничего не будет. С предложением 
уничтожения листовок КПРФ к Халан-
скому якобы обратилась неизвестная 
женщина в БУКЭПе. Она была готова 
заплатить 600 рублей. Примечательно, 
что правонарушитель известен в узких 
кругах, он — руководитель добро-
вольной дружины в Белгороде и член 
Молодежного совета при Белгород-
ском городском Совете.

Громкие победы

Для КПРФ в этом избирательном 
цикле были две принципиальные изби-
рательные кампании, о чем неодно-
кратно заявлял лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов: выборы Губернатора Орлов-

ской области и Главы Республики 
Хакасия. Напомним, что в Орловской 
области на новый губернаторский 
срок баллотировался член Президи-
ума ЦК КПРФ Андрей Клычков, а в 
Хакассии – член ЦК КПРФ Валентин 
Коновалов. По результатам голосо-
вания Андрея Клычкова поддержало 
82,09% жителей Орловской области. 

За избирательной кампанией в 
Хакасии следила вся страна из-за 
высокого уровня политического нака-
ла. «Единая Россия» намеривалась 
взять реванш и отбить республику у 
красного губернатора. Нашими оппо-
нентами были использованы масса 
«черных» технологий и ухищрений, но 
даже это им не помогло и за неделю 
до дня голосования кандидат «Единой 
России» Сергей Сокол снял свою кан-
дидатуру под предлогом проблем со 
здоровьем. По результатам голосова-
ния Валентин Коновалов получил под-
держку 63,14% жителей республики, 
что на 5% больше, чем 5 лет назад. 
Данный факт говорит о верном курсе 
красного губернатора. 

Но выход из губернаторской гонки 
не спасло их от проигрыша. Вместе с 
выборами Главы Республики проходи-
ли выборы депутатов Законодатель-
ного Собрания - Верховного совета. 
КПРФ получила 39,11% голосов, «Еди-
ной России» - 36,41%.

Стоит также отметить, что состоя-
лись выборы депутатов Законодатель-
ных Собраний на территории новых 
регионов. По результатам голосо-
вания КПРФ получила значительную 
поддержку, что позволит сформи-
ровать фракции в Законодательных 
собраниях ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях. 

Подведение первых итогов

Вечером 10 сентября в Централь-
ном штабе КПРФ по выборам про-
шла пресс-конференция руководства 
Компартии, посвященная итогам 
Единого дня голосования. Со вступи-
тельным словом к участникам пресс-
конференции обратился лидер КПРФ 
Г.А. Зюганов.

«Компартия Российской Феде-
рации и лево-патриотические силы 
всегда с большой ответственностью 
относились к выборным кампани-
ям, - подчеркнул Геннадий Андрее-
вич. – Нынешняя кампания имела две 
особенности. С одной стороны, про-
тив Русского мира и России ведется 
натовцами и американцами война на 
уничтожение. И это требует от нас 

максимальной мобилизации сил, спло-
чения общества, а также очень умных 
и грамотных технологических реше-
ний. А, с другой стороны, эта кампания 
предваряет большую президентскую 
кампанию».

Далее Г.А. Зюганов подчеркнул, 
что коммунисты предложили бюджет 
развития, который базируется на 
успешном опыте народных предприя-
тий и целого ряда отраслей, например, 
сельхозмашиностроения, где прирост 
за последнее время составил 28%.

Геннадий Андреевич отметил, что 
тот опыт, который накопили народ-
но-патриотические силы и народные 
предприятия, дает возможность стра-
не соединить современное предпри-
нимательство с идеалами справедли-
вости.

«Справедливость сегодня выходит 
на первый план, и те, кто достойно и 
честно вел избирательную кампанию, 
получают на выборах хороший резуль-
тат», - подчеркнул Председатель ЦК 
КПРФ.

Однако, по мнению Г.А. Зюганова, 
в стране нужен капитальный ремонт 
избирательной системы, особенно, в 
условиях войны. Лидер коммунистов 
пообещал также обобщить все мате-
риалы о нарушениях в ходе прошед-
шей выборной кампании. Кроме того, 
он напомнил, что «Единая Россия» 
внесла в законодательство о выборах 
уже 17 изменений в свою пользу.

«Мы за конструктивную, созида-
тельную работу. Мы на этих выборах 
представили реальную программу, 
свой уникальный опыт и новый курс, 
который будем продвигать в Государ-
ственной Думе», - сказал в заверше-
ние лидер коммунистов.

Первый заместитель Председате-
ля ЦК КПРФ И.И. Мельников в своем 
выступлении подчеркнул, что КПРФ 
уверенно удерживает позиции второй 
политической силы. 

«Мы консолидировались в усло-
виях беспрецедентного внешнего 
нажима, но на выборах должна быть 
честная конкуренция, - считает Иван 
Иванович. - Мы ранее вносили кон-
структивные предложения по изме-
нению выборного законодательства. 
Недавно фракция КПРФ в Госдуме 
подготовила и внесла новый Избира-
тельный кодекс. Этот проект устра-
няет нынешние перегибы и перекосы 
избирательной системы, его готовили 
крупные специалисты» - подчеркнул 
первый зампред ЦК КПРФ.

Пресс-служба БРО КПРФ
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На стадионе «Спартак» 
закипела футбольная жизнь
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На стадионе «Спартак» в микрорайоне 
Горняк Старого Оскола шла тренировка, 
ребята играли в футбол. Первые турниры 
прошли в начале сентября, новое поле, 
современное покрытие, оборудование уже 
успели оценить юные футболисты. А их в 
спортивной школе, которая была основала 
еще в 1994 году, сегодня – 548 человек. 
Работают с ребятами 14 тренеров-пре-
подавателей, а возглавляет спортшколу 
отличник физической культуры и спорта 
Ирина Галкина. Кроме футбольного, в шко-
ле работает еще и отделение лыжных гонок. 

«Но именно футбол, - рассказывала 
директор Ирина Галкина депутату Госу-
дарственной Думы Сергею Гаврилову, 
который приехал в гости к юным футболи-
стам, - сегодня привлекает ребят самого 
разного возраста, являясь интересным, 
зрелищным и, главное, доступным видом 
спорта. Надеемся, что теперь сможем 
здесь проводить турниры самого высоко-
го уровня, условия созданы хорошие».

Сегодня в приграничных районах 
Белгородской области, да и в самом 
областном центре проводить футбольные 
турниры небезопасно. Но теперь есть аль-
тернатива – организовать соревнования в 

Старом Осколе.
Несколько лет назад опыт проведения 

такого турнира в Старом Осколе был весь-
ма успешным. Тогда на соревнования при-
ехали ребята не только с Белгородской 
области, но и с соседних регионов, съе-
хались около тридцати команд. К сожале-
нию, пандемия, а затем СВО внесли свои 
коррективы и больше таких турниров не 
проводилось.

«Но сегодня, когда у старооскольцев 
появился современный стадион, когда 
созданы все условия для проведения 

спортивных соревнований, мы обяза-
тельно должны позаботиться, чтобы воз-
обновить футбольные турниры, - отмечал 
Сергей Гаврилов. – Настрой, я вижу, у 
ребят боевой, нужно их обязательно под-
держать».

Депутат осмотрел не только новое 
поле, трибуны, но и современные бытовые 
помещения, классы, где будут проходить 
теоретические занятия, модуль спортив-
ных раздевалок. Его оценка совпала с 
мнением юных футболистов, которые в 
один голос на вопрос, довольны ли они 
новым стадионом, дружно отвечали: «Да!» 

Сергей Гаврилов пожелал ребятам 
успехов на поле и результативной игры. 
И вручил подарок – комплект футбольных 
мячей. На одном из них депутат оставил 
свой автограф.

«Этот мяч обязательно должен при-
нести вам много побед», - сказал Сергей 
Гаврилов, вручая подарок ребятам. 

Пресс-служба БРО КПРФ

На стадионе «Спартак»
закипела футбольная жизнь

Вечером 10 сентября состоялась пресс-конференция КПРФ на «Ночи 
выборов» – традиционной площадке для политиков, журналистов 
и политологов. Предварительные итоги избирательной кампании 
подвел первый заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В.Афонин. 
В пресс-конференции также приняли участие заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Д.Г.Новиков и руководитель пресс-службы КПРФ 
А.А.Ющенко. 

Юрий Афонин отметил, что эти 
масштабные выборы показали необ-
ходимость социально-экономиче-
ских изменений. Первые итоги сви-
детельствуют: многие люди видят 
главную альтернативу проводимому 
властью курсу в программе КПРФ 
«Двадцать неотложных мер по пре-
ображению России». Партия выдви-
нула на выборы около 10 тысяч 
кандидатов, в их числе – около 200 
участников специальной военной 
операции на Донбассе. КПРФ – сра-
жающаяся партия, и коммунисты в 
новом депутатском статусе продол-
жат защищать Родину.

Особую важность для партии 
представляли выборы губернаторов 
в Орловской области и Республике 
Хакасия, где на новый срок выдви-
гались наши товарищи – член Пре-
зидиума ЦК КПРФ Андрей Клычков 
и член ЦК, первый секретарь Хакас-
ского рескома КПРФ Валентин 
Коновалов. В день выборов жители 
ставят оценку работе руководителя 
региона в предыдущие пять лет. По 
предварительным итогам голосо-
вания можно судить, что люди оце-
нили труд наших товарищей поло-

жительно и дали им возможность 
продолжить свою созидательную 
деятельность.

Эта выборная кампания показа-
ла, что КПРФ имеет большую обще-
ственную поддержку, сказал Юрий 
Вячеславович, на выборы вместе 
с партией шли 58 общественных 
организаций: «Дети войны», Ленин-
ский комсомол, Всероссийский 
женский союз «Надежда России», 
Левый фронт, Движение за новый 
социализм и многие другие обще-
ственные, культурные и спортивные 
организации. Большая сильная 
команда КПРФ включает предста-
вителей всех сфер общественной 
жизни. Председатель ЦК КПРФ Ген-
надий Андреевич Зюганов в пред-
дверии выборов говорил, что мы не 
разделяем эту избирательную кам-
панию и следующую за ней прези-
дентскую, идем с программой раз-
вития страны, программой Победы. 
Сегодня мы видим, что наши идеи 
востребованы значительной частью 
общества, и уверенно входим в 
кампанию по выборам президента 
страны.

Очень важно, отметил первый 

зампред ЦК, что удалось прове-
сти выборы на новых территориях 
России – в непростых условиях, 
под обстрелами, при постоянных 
угрозах со стороны нацистов. 
КПРФ давно работает в Донецкой и 
Луганской народных республиках, 
сформировала сильные организа-
ции в Запорожье и Херсонщине. Во 
всех новых регионах у партии будут 
депутаты законодательных собра-
ний и муниципальных советов. На 
этих территориях очень востребо-
ваны идеи справедливости, социа-
лизма, красное знамя Победы.

Дмитрий Новиков рассказал, 
что программа КПРФ была выве-
рена на Орловском экономическом 
форуме и получила полное эксперт-
ное одобрение. Он подчеркнул, что 
коммунисты всегда не только пред-
лагают социально-экономические 
преобразования, но и убедительно 
доказывают, где взять на это день-
ги, как наполнить бюджет страны.  
У Компартии есть сильная команда, 
которая способна реализовать эту 
программу развития и сформи-
ровать правительство народного 
доверия. Он отметил, что комму-
нисты проанализируют все нару-
шения, допущенные в течение этих 
выборов, и будут настаивать на 
принятии Избирательного кодекса, 
разработанного КПРФ.

Александр Ющенко рассказал, 
что вернулся из Запорожской обла-
сти, где работал на выборах, осу-
ществляя депутатский контроль. Он 
отметил: на Донбассе все знают, что 
именно КПРФ была инициатором 
признания ДНР и ЛНР. Помощь из 
117 гуманитарных конвоев, отправ-
ленных КПРФ на Донбасс, дошла в 
каждый дом. И для нас очень важно 
и радостно, что жители новых тер-
риторий России борются за свой 
мир, за свою свободу под красным 
знаменем.  

В заключение Юрий Афонин 
охарактеризовал участие КПРФ 
в прошедших в Москве выборах 
мэра. Кандидата КПРФ Леони-
да Зюганова поддержали очень 
многие москвичи, которые хотят 
перемен. Главное, отметил Юрий 
Вячеславович, – мы представили 
москвичам образ будущего и моло-
дую мощную команду, готовую это 
будущее строить. И эта команда в 
следующем году пойдет на выборы 
Московской городской думы.

Пресс-служба ЦК КПРФ

Ночи выборов-2023
Вопрос запрета на уход компаний из России стоит 
на повестке дня с прошлого года, и в Госдуме под-
держивают эту инициативу. Об этом заявил пред-
седатель Комитета ГД по вопросам собственности, 
земельным и имущественным отношениям Сергей 
Гаврилов.

Глава ВТБ Андрей Костин ранее заявил, что запад-
ным компаниям не надо давать разрешения на продажу 
своих активов в России, а их надо забирать, как евро-
пейские власти забрали дочерние банки ВТБ.

«Мы поддерживаем инициативу, высказанную главой 
ВТБ Андреем Костиным, и полагаем, что в случае попы-
ток иностранного бизнеса заработать на уходе из России, 
должны быть выстроены совсем иные правовые корпора-
тивные механизмы, - подчеркнул депутат. - Они не долж-
ны позволить иностранным собственникам наживаться на 
проблемах, вызванных западными же санкциями».

По его словам, в РФ создали все условия, чтобы 
зарубежные собственники нормально работали в стра-
не, поэтому «действия убегающих из России компаний 
объясняются политическими, а не экономическими при-
чинами». В отношении активов, принадлежащих соб-
ственникам из недружественных юрисдикций, должны 
быть выработаны симметричные меры, считает глава 
комитета.

«Их активы должны быть переданы в доверительное 
управление, а затем через судебную процедуру и в соб-
ственность тем компаниям, чей бизнес в соразмерном 
порядке был заблокирован за рубежом», - уточнил он.

В дальнейшем такие компании могли бы развивать-
ся, в том числе с привлечением добросовестных инве-
сторов из дружественных стран, добавил Гаврилов. 
По его словам, это касается организаций, работающих 
в банковской, топливно-энергетической и производ-
ственной сферах.

«Правительство РФ и Банк России вместе с Государ-
ственной Думой могли бы подготовить соответствующие 
изменения в законодательство. Это позволило бы сфор-
мировать надежную правовую основу для оперативного 
регулирования таких случаев», - уверен парламентарий.

При этом он отметил, что в РФ приветствуют и воз-
вращение собственников российских активов из-за 
рубежа в рамках упрощения процедуры прямого владе-
ния или через смену юрисдикции юридическим лицом. 
«Для защиты интересов всех собственников, в том числе 
иностранных, мы установили на уровне закона прозрач-
ные судебные и корпоративные процедуры, что позво-
ляет не только платить дивиденды, но и восстановить 
корпоративное управление в полном объеме, включая 
заключение крупных сделок», - напомнил депутат.

Пресс-служба БРО КПРФ

О запрете западным 
компаниям продавать 

активы в России
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Коммунисты и депутаты БРО КПРФ продолжают под-
держивать бойцов, принимающих участие в специальной 
военной операции на Украине, своих земляков, оказав-
шихся под обстрелами. Свой вклад в общее дело вносят 
и сотни неравнодушных граждан. Белгородские комму-
нисты помогают всем, чем могут, как самостоятельно, так 
и во взаимодействии с общественными организациями и 
фондами города Белгорода и Белгородской области. 

Первый секретарь Коми-
тета БРО КПРФ Станислав 
Панов, отмечая важность 
поддержки бойцов и граждан, 
пострадавших от обстрелов, 
подчеркнул: «В это непростое 
время мы должны сплотиться. 
Белгородское региональное 
отделение делает серьезную 
работу по поддержке наших 
бойцов в зоне СВО, и здесь, 
на Белгородчине. Наши ком-
мунисты и комсомольцы так-
же ведут большую работу с 
жителями районов, которые 
систематически обстрелива-
ются с территории Украины. 
От всего сердца хочется выра-
зить огромную благодарность 
всем неравнодушным участни-
кам этой масштабной гумани-
тарной акции, которая стала 
поистине народной! Будем 
рады всем, кто пожелает при-
соединиться к этому доброму 
делу. Отделения КПРФ есть в 
каждом районе». 

В Луганскую народную 
республику систематические 
поездки совершает секре-
тарь по протестной деятель-
ности БРО КПРФ Станислав 
Балыков. В очередной раз 
он собрал и передал гума-
нитарный груз за ленту – на 
Сватовское направление 
были доставлены запчасти 
для автомобилей, форма, 
берцы, продукты питания, 
сухой душ. С особой тепло-
той ребята принимали Знамя 
Победы от Белгородчины и 
фотографии, сделанные с 

ребятами на память. «Бой-
цам разных подразделений, 
которые встречались по пути 
на сватовском направлении, 
вручали Знамя Победы и уго-
щали домашними пирожками 
и корочанскими арбузами, 
которые им очень понрави-
лись», - рассказывает Ста-
нислав Балыков. 

Для военных, которые 
защищают Белгородскую 
землю, традиционно гото-
вится вкуснейший плов на 
костре. Пограничникам, при-
ехавшим защищать белго-
родские рубежи, были пере-
даны маскировочные сети от 
группы «Сеть добра», которая 
располагается в здании Бел-
городского обкома. 

Депутат БРО КПРФ Ирина 
Гукова систематически под-
держивает бойцов спецназа. 
В это раз спецназовцам была 
передана партия баллонов 
с газом для разогрева пищи 
в полевых условиях, наборы 
цветного скотча для развед-
ки, предметы гигиены, укры-
вочные тенты для организа-
ции быта.  

Систематически оказы-
вается поддержка жителям 
Шебекинского городского 
округа. Депутат Екатерина 
Долгова регулярно помогает 
нашим землякам-шебекин-
цам, которые находятся в 
зоне потенциальных обстре-
лов. В этот раз вместе с 
первым секретарем Комите-
та БРО ЛКСМ РФ Богданом 

Войлоковым поддержали 
семьи шебекинцев продукто-
выми наборами. 

С началом СВО многое 
поменялось в нашей жиз-
ни. Елена Брежнева, будучи 
бухгалтером по профессии, 
пошла работать медицинской 
сестрой-волонтером в воен-
ный госпиталь. «Капельни-
цы, перевязки, уколы… Моя 
помощь там очень нужна…
Иногда несколько фраз под-
держки, шутка, помогают 
поддержать ребят, вселить 
надежду», - рассказывает 
Елена. 

Активную гуманитарную 
работу по широкому спектру 
направлений ведет Евгений 
Бакало, руководитель волон-
терской группы «Десятый 
круг», которое базируется в 
здании БРО КПРФ. «За про-
шедшее время неоднократно 
посещал и Луганскую и Донец-
кую области с гуманитарными 
миссиями, а в волонтерскую 

деятельность включен еще с 
2014 года. С началом СВО с 
товарищами создал отдель-
ную волонтерскую группу 
«Десятый круг», - вспоминает 
Евгений. 

«Искренние слова благо-
дарности хочется выразить 
нашему постоянному пар-
тнеру – благотворительному 
фонду «Русский порядок» и 
Маргарите Сазоновой. Фонд 
регулярно помогает нам 
собирать гуманитарные грузы 
для бойцов: дорогие лекар-
ственные препараты, спаль-
ные мешки, обувь, нательное 
белье, форму, предметы гиги-
ены и многое другое», - отме-
тил Евгений Бакало.

Все желающие могут при-
соединиться к гуманитарной 
миссии Белгородского реги-
онального отделения КПРФ 
и внести свой вклад в дело 
Победы! 

Пресс-служба БРО КПРФ

Гуманитарная миссия КПРФ продолжается!

Эта поездка детей войны, инвалидов 
труда в село Верхопенье состоялась по 
инициативе председателя Белгородско-
го городского совета Всероссийского 
общества инвалидов Татьяны Николаев-
ны Лысенковой. Группу экскурсантов из 
20 человек возглавила Лидия Матвеевна 
Кашникова, которая отвечает за работу 
с детьми войны на территории городской 

управы №1. Патриотическому воспита-
нию сегодня уделяется особое внима-
ние. И кому, как не старшему поколению, 
можно доверить столь важное и ответ-
ственное дело. Мы обязательно побыва-
ем в школах, встретимся с учащимися и 
расскажем о нашей поездке. 

…Село Верхопенье было выбрано 
не случайно. В далеком 1943 году оно 

несколько раз переходило из рук немцев 
к нашим советским воинам. Неподалеку 
от села проходили бои, которые весь 
мир сегодня знает, как знаменитое тан-
ковое сражение на Курской дуге. 

После окончания войны село вос-
становили. Сегодня улицы Верхопенья 
гладко заасфальтированы, на тротуарах 
аккуратно уложена плитка, дома у сель-

чан - добротные. Вокруг – обилие зелени, 
развита инфраструктура. Работает в селе 
детский сад на 100 мест, средняя школа, 
в которой учатся более 250 детей. Есть и 
Центр культурного развития, на втором 
этаже которого расположился музей.

Побывав в музее, ответственно ска-
жем, что здесь работают люди, влюблен-
ные в свое дело. Фонды музея постоянно 
пополняются, в нем кипит жизнь.

Есть и свои памятники – знаменито-
му танку Т-34, артиллеристам, соору-
жен величественный мемориал павшим 
воинам в годы Великой Отечественной 
войны.

В музее среди снимков героев, погиб-
ших во время войны, есть и фото отца 
Лидии Матвеевны – Матвея Терентьеви-
ча Жданова. А также его двух братьев 
– Ивана и Николая. У фотографии отца 
– офицера Красной Армии – Лидия Мат-
веевна рассказала о его боевом пути, о 
судьбах его братьев.

Побывали экскурсанты и у мемориала 
павшим воинам, у Вечного Огня почтили 
память героев. Сфотографировались у 
памятников танкистам и артиллеристам.

Еще одно знаковое место Верхопенья 
– памятник труженикам МТС. Именно они 
во время войны собирали автомобили, 
называемые в народе «полуторки». Эти 
машины помогли выстоять Ленинграду в 
годы блокады, прорываясь в оккупиро-
ванный город по льду Ладожского озера.

К подножиям всех памятников воз-
ложили цветы с благодарностью тем, кто 
освобождал Верхопенье, Белгородчину 
от фашистской нечисти. И каждый думал 
также и о дне сегодняшнем. На полях 
СВО внуки героев-победителей отстаи-
вают наше правое дело.  И обязательно 
победят. Как деды в 1943 на Курской 
дуге, как наши советские воины, победно 
завершившие Великую Отечественную 
войну в 1945-м. 

Владимир МАРТЬЯНОВ

Мы помним ваши имена
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Российская экономика в I полугодии 
2023 года, по оценке Минэкономразви-
тия, выросла на 1,4% по сравнению с 
январем-июнем 2022 года. Это на 0,5% 
больше уровня двухлетней давности.

Во II квартале 2023 года ВВП вырос 
на 4,6% в годовом выражении после сни-
жения на 1,8% в I квартале.

Промышленное производство в I 
полугодии 2023 года показало рост на 
2,6% г/г (год к году). При этом, цены про-
изводителей повысились в среднем на 
9%.

Сельское хозяйство за I полугодие 
выросло на 2,9% г/г, в июне - на 2,6% г/г 
после роста на 2,9% г/г в мае.

Грузооборот транспорта (за исключе-
нием трубопроводного) по итогам I полу-
годия вырос на 1,8% г/г. В июне произо-
шло ускорение роста до 1,8% г/г после 
роста на 0,1% г/г в мае.

Оборот розничной торговли в годо-
вом выражении в июне вырос на 10,0% 
после роста на 9,3% г/г в мае (но еще 
был ниже на 0,3% июня 2021 г.).

Банк России 21 июля улучшил про-
гноз динамики ВВП в 2023 году до роста 
в интервале 1,5-2,5% вместо роста 0,5-
2% в апрельской версии.

Официальный прогноз Минэконом-
развития по росту ВВП в 2023 году 
составляет 1,2%, но глава министерства 
Максим Решетников отмечал, что пока-
затель увеличится выше этой оценки. 
Однако, рост будет обеспечен инфляци-
ей, и всё равно, на уровне математиче-
ской погрешности.

Президент РФ Владимир Путин и пре-
мьер-министр Михаил Мишустин уже 
говорили, что ожидают роста россий-
ской экономики в 2023 году выше 2%.

Странно, но факт, что в условиях 
войны экономика растет такими чере-
пашьими темпами. Рыночная экономика 
не оправдала себя, а буржуазный строй 
способен только разрушать, на созида-
ние таланта явно не хватает.

Инфляция

«На неделе с 11 по 17 июля 2023 года 
на потребительском рынке цены выросли 
на 0,18%. Год к году инфляция составила 
3,86%. В продовольственном сегменте 
цены выросли на 0,14% на фоне увели-
чения темпов роста цен на плодоовощ-
ную продукцию. На остальные продукты 
питания сохранился умеренный рост цен. 
В секторе непродовольственных товаров 
инфляция составила 0,24% при росте 
цен на легковые автомобили, а также 
электро- и бытовые приборы. В секто-
ре услуг рост цен замедлился до 0,18% 
вследствие снижения темпов удорожа-
ния авиабилетов», — говорится в обнов-
ленном прогнозе социально-экономиче-
ского развития России, подготовленном 
Минэкономразвития в июле 2023г.

Согласно данному прогнозу, инфля-
ция в РФ в текущем году прогнозируется 
на уровне 5,3%. В пресс-службе МЭР в 
конце июня отмечали, что текущий уро-
вень инфляции в России находится чуть 
ниже прогнозной траектории.

На рост цен значительно влияет осла-
бление рубля и возвращение импорта к 
объемам 2021 года. Иными словами, то, 
что полгода назад мы покупали за гра-
ницей за 60 рублей, теперь покупаем за 
97 рублей (курс доллара). Если учесть, 
что Россия покупает 75% промтоваров 
за границей и 28% продовольствия, то 
спрос на валюту увеличился. А при уве-
личении спроса, увеличивается цена. 

Иностранные комплектующие для про-
мышленности увеличили цены произво-
дителей отечественной продукции на 9%.

Курс иностранной валюты растёт и за 
счет неустойчивой политической ситуа-
ции, что способствует отъезду миллио-
неров из России вместе с накоплениями. 
Здесь также ощущается ажиотажный 
спрос на иностранную валюту. 

При этом, поступление иностранной 
валюты в Россию уменьшается, сальдо 
торгового баланса в 2023 году снижает-
ся за счёт падения стоимости экспорт-
ных энергоносителей (нефть и газ). 

Часть валютной выручки не возвра-

щается экспортерами, продолжается 
отток денег за границу. Закон о невоз-
врате выручки при продаже золота, хле-
ба и металлов продолжает действовать. 
Нелегальный отток тоже не исключается.

Всё это подтверждает, что у рубля 
нет возможности к восстановлению, а 
инфляция скоро войдёт в ускоренный 
рост (по мере истощения запасов това-
ров, купленных на дешевый доллар).

Падение курса рубля имеет и поло-
жительный эффект. Чем дороже доллар, 
тем больше рублёвой выручки у экспор-
теров, а значит, больше налогов в бюд-
жет. В апреле дефицит бюджета был 3,5 
трлн. руб. в июле – 2,6 трлн. руб. Однако 
такое увеличение бюджета будет погло-
щено инфляцией.

Другой важный фактор инфляции – 
дефицит бюджета. Значительно выросли 
расходы правительства на оборонку.

Влияние всех этих факторов имеет 
отложенный эффект.

За 3 месяца накопленная инфляция 
составила +1,43%, что соответству-
ет +5,82% в годовом выражении. Это 
довольно низкое для России значение, 
близкое к таргету ЦБ. Проблема заклю-
чается в том, что удержать инфляцию на 
этом уровне будет невозможно. Особен-
но, при падающем рубле.

Рост реальных располагаемых дохо-
дов населения РФ за I полугодие 2023 
года Росстат оценил на уровне 4,7%.

По данным Росстата, среднемесячная 
заработная плата в стране в номиналь-
ном выражении в мае 2023 года состави-
ла 72851 рубль, увеличившись на 16,1% 
по сравнению с маем 2022 года.

Рост средней зарплаты вполне объ-
ясним. Стали получать по 200 тысяч 
бывшие безработные и малообеспечен-
ные контрактники в армии. На военных 
предприятиях увеличился спрос на ква-
лифицированных работников, этот спрос 
повысил зарплату. У всех остальных 
доходы остались прежними.

Минэкономразвития прогнозирует 
(прогноз от апреля) рост реальных зар-
плат в 2023 году на уровне 5,4%, в 2024 
году – 2,8%, в 2025 году – также 2,8%. 
Рост явно не жирный в условиях уско-
ренной инфляции.

Однако, меры Правительства по 
повышению уровня жизни довольно 
скромные. С июня 80-летние пенсио-
неры получают 7,5 тысяч рублей еже-
месячно. Неработающие пенсионеры 
получат индексацию пенсий. МРОТ 
будет повышен с 1 января 2024 года до 
19242 рублей. Но повышение МРОТ, как 
известно, не повышение зарплаты, это 
только ориентир.

Развитие страны сдерживает недо-
статок иностранной валюты. Её не 
хватает на закупку оборудования и 
комплектующих, не хватает для товаров 
народного потребления. Импортозаме-
щение буксует. В год в России вводится 
100-150 предприятий. А после Великой 
Отечественной войны вводилось 1000-
1500! В 1990 году в России было 36700 
крупных предприятий. Сейчас осталось 
6000! Заводы не строятся, потому что 
нет оборудования, а Россия его уже не 
производит. А импортировать не дают.

Нужно развивать собственное произ-
водство и сократить затраты на импорт. 
Закончить войну с Украиной, нормализо-
вать политический порядок в стране. Пре-
кратить миграцию коренного населения 
за границу, не выводить их накопленные 
средства в валюте за границу. Ограни-
чить вывоз капитала за границу размером 
10000 долларов в год. Установить валют-
ный контроль, всю выручку от экспорта в 
иностранной валюте сдавать в ЦБ.

Отменить закон о нерепатриации 
экспортной выручки от продажи золота, 
хлеба, металлов. Расторгнуть все дого-
воры об избежании двойного налогоо-
бложения. Отменить возврат НДС экс-
портерам. Отменить возвратный акциз 
экспортерам. Использовать золотова-
лютные резервы на инвестиции путем 
конвертации их в национальную валюту.

Установить постоянную ключевую 
ставку на уровне 4% годовых, независи-
мо от инфляции. Возможные издержки, 

компенсировать средствами ЗВР. Уста-
новить твердые кредитные ставки ком-
мерческих банков.

Вот, далеко не полный, перечень мер, 
которые дадут возможность привести 
страну к экономической независимости.

Определённые сдвиги в этом направ-
лении есть, но они половинчатые и 
результата не дадут. Президент издал 
указ о приостановлении действия согла-
шений об избежании двойного налогоо-
бложения со всеми странами, которые 
ввели против РФ односторонние эко-
номические ограничительные меры. В 
случае реализации права на приостанов-
ление действий соглашений, все выпла-
ты дивидендов, процентов и роялти в 
недружественные страны будут обла-
гаться в России налогом у источника по 
ставке 15% и 20% соответственно. Такие 
соглашения заключены с 84 странами, но 
указ коснётся только недружественных 
стран. Эти соглашения уменьшали бюд-
жет России на 5 трлн. рублей в год.

Замминистра финансов РФ Алексей 
Сазанов уточнил: «Приостановлены 
будут отдельные статьи соглашений, а 
не сами соглашения, поэтому в части 
физлиц нормы об избежании двойного 
налогообложения сохранятся». То есть, 
олигархи не пострадают.

Между тем, волна санкций не прекра-
щается. Британские власти сообщили, что 
добавили 10 физлиц и 9 компаний в свя-
занные с Россией санкционные списки.

Санкции коснулись Белорусского 
холдинга «БелОМО», открытых акционер-
ных обществ «Гомельский радиозавод», 
«Пеленг», «Оршанский авиаремонтный 
завод», «2566 завод по ремонту радио-
электронного вооружения», «Кидма Тек». 
В их отношении предусматривается 
замораживание активов и другие меры. 

Предложения КПРФ по выводу 
экономики из кризиса

Можно ли российскую экономику 
вывести из кризиса? Можно! Но начи-
нать нужно с кадровой реформы. Те 
люди, которые разваливали экономику 
на протяжении 30 лет, возродить её не 
способны, нужны новые люди, производ-
ственники, а не финансисты и «эффек-
тивные менеджеры».

Есть ли в России такие специалисты? 
Есть! За эти годы Коммунистическая 
партия без шума и крика уже подготови-
ла целую плеяду губернаторов, руково-
дителей городов, сёл и предприятий.

Мы провели форум в Орловской обла-
сти, где руководителем является ком-
мунист Андрей Евгеньевич Клычков. За 
период его деятельности с 2019 года объ-
ём инвестиций в основной капитал вырос 
на 4,7 млрд. руб. Степень износа основ-
ных фондов снизилась с 48% до 36%. 

Среднемесячная номинальная зара-
ботная плата выросла с 2019 г. на 11 тыс. 
руб. и достигла 40,4 тыс. руб. в месяц.

За 5 лет в экономику Орловской 
области инвестировано 328 млрд. руб. 
Валовой региональный продукт в 2022 г. 
вырос в 1,5 раза по сравнению с 2017 г.

В Орловской области самое дешёвое 
производство сельскохозяйственной про-
дукции среди регионов ЦФО – индекс цен 
производителей составил в 2022 г. 85,7%.

В июне 2022 г. у Орловской области 
не осталось коммерческих займов. Весь 
объём коммерческих долгов замещён 
бюджетными кредитами. На это потре-
бовалось более четырех лет.

Умеют коммунисты хозяйствовать? 
Безусловно!

В миллионном городе Новосибирске 
мэром города работает первый секре-
тарь обкома КПРФ Анатолий Евгеньевич 
Локоть. С 2014 г. под его руководством 
в городе построено и реконструировано 
50 детских садов и 16 школ. Благоустро-
ено более 1700 дворов.

Новосибирск впервые за долгие годы 
начал строить, а не разбирать трамвай-
ные пути, вводить новые станции метро, 
обновлять общественный транспорт. 

Достроено 73 проблемных дома – 
более 7 тыс. жителей получили ключи от 
квартир.

В 2014 г. на территории Новосибирска 
в бюджеты разных уровней поступало 
100 млрд. руб., сейчас это сумма превы-
шает 150 млрд. руб. Большой вклад в эту 
налоговую базу дают производственные 
предприятия.

В России устойчиво работают 150 
народных предприятий, в том числе 
известное на всю страну хозяйство Павла 
Грудинина. Успешно работает и расширя-
ется хозяйство Ивана Ивановича Казан-
кова и иркутское предприятие Сумароко-
ва. У КПРФ есть кадры и в промышлен-
ности, и сельском хозяйстве, и в банках, и 
страховой деятельности, да почти во всех 
сферах народного хозяйства.

Таким образом, «красные» руководи-
тели показывают неплохие результаты 
в рамках той системы, которая создана 
вертикалью власти. Где коммунисты – 
там порядок, честность и развитие.

Но, к сожалению, этот потенциал вла-
стями используется неохотно!

При реальном изучении вопроса 
кадрового обеспечения оказалось, что 
в стране не осталось рабочих-специ-
алистов: слесарей, токарей, фрезеров-
щиков, сварщиков, швей нет учебных 
заведений, где их готовили, нет учителей, 
которые их учили. Институты перешли на 
гуманитарные науки, а инженеров-кон-
структоров и технологов не готовят или 
готовят плохо. 

Причины плохой подготовки кадров 
известны. 22 ноября 1994 года Все-
мирный банк представил доклад под 
названием «Россия. Образование в 
переходный период». В нём изложен 
план фактического уничтожения нашей 
образовательной системы. Приходится 
с сожалением констатировать, что в зна-
чительной степени этот разрушительный 
план был реализован. И нам необходимо 
срочно исправлять ситуацию. Мы не смо-
жем добиться промышленного и эконо-
мического прорыва без принципиального 
усиления поддержки образования и нау-
ки со стороны государства. Но в стране, 
где в советскую эпоху, даже в самые 
тяжёлые военные годы, на образование 
выделялось до 17% от общих расходов 
государственного бюджета, эти расхо-
ды сегодня не превышают 4% от общей 
суммы бюджетных затрат и не достигают 
даже одного процента от ВВП.

Россия, наконец-то, отказывает-
ся от порочной Болонской системы и 
возвращается к традиционной модели 
образования. Но пока это, по сути, един-
ственный шаг в сторону от прежнего 
тупикового курса. Необходимо сделать и 
другие шаги. Прежде всего, обеспечить 
равные образовательные возможности 
гражданам России независимо от мате-
риального и социального положения:

— в течение пяти лет повысить долю 
финансирования отечественного обра-
зования не менее чем до 7% от ВВП, то 
есть вдвое;

— в ускоренном порядке рассмотреть 
и поддержать блок законопроектов, 
направленных на повышение статуса 
педагогических работников и увеличение 
студенческих стипендий;

— повысить базовые оклады педа-
гогических работников не менее чем до 
70% от средней заработной платы по 
региону и по Российской Федерации в 
целом.

Основа для всего этого заложена в 
разработанном нами законе «Образова-
ние для всех». 

Правда, с сентября 2022 года стар-
товала программа «Профессионалист», 
которая, по задумкам авторов, к 2024 
году даст 350 тысяч студентов (но не 
готовых работников). В советское время 
у нас было 4328 профессионально-тех-
нических училищ, в которых обучались 
1,8 миллиона студентов. В 2603 технику-
мах обучались 2,27 миллиона студентов. 
Это – специалисты начального и средне-
го звена. Сегодня всё это утрачено почти 
полностью. 

Необходима кадровая политика, 
основанная на подготовке специалистов 
всех уровней, изобретать её не надо, 
лучше советской системы подготовки 
кадров не найти.

Экономика в 1-м полугодии 2023 года
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Экономическая модель, принятая в 

России на вооружение после развала 
СССР, неэффективна и противоречит 
задачам развития. Таким же неэффек-
тивным и безответственным является 
управление экономикой в его нынешнем 
виде, ставшее прямым результатом аван-
тюрной и грабительской приватизации.

В результате фактически противо-
законных приватизационных сделок, в 
руках государства осталось лишь 15% 
стратегически значимых активов. Пла-
чевные результаты приватизации довле-
ют над отечественной экономикой, пре-
допределяя её характер и перспективы.

Единственный рецепт выхода из 
ситуации учёные видят в передаче стра-
тегически важных секторов экономики 
в руки государства. В самой актуальной 
повестке дня — национализация ключе-
вых предприятий и отстранение олигар-
хии от управления экономикой. Также 
специалисты призывают к возрождению 
советской практики пятилетних планов. 
В первую очередь, они должны включать 
восстановление действующих и создание 
новых объектов прорывного технологи-
ческого развития.

Эти выводы полностью совпадают с 
требованиями КПРФ. Наши программ-
ные документы настойчиво указывают на 
необходимость нового социально-эконо-
мического курса. Перед страной стоят 
масштабные социально-экономические 
задачи. Их решение требует принципи-
ального пересмотра политики последних 
30 лет. Без этого нам не устоять. Нужен 
реальный комплексный план социально-
экономического развития страны, без 
него вся экономика так и будет прыгать 
по принципу «нос вытащил – хвост увяз»!

Необходимо введение планирования 
экономического и социального раз-
вития. Научное планирование включа-
ло в себя три составляющие: прогноз, 
план и исполнение. В настоящее время 
оставлен только прогноз, планирование 
и исполнение стало необязательным. 
Результатом стала стихийная ликвида-
ция реального сектора экономики и раз-
рушение социальной сферы. 

Новые геополитические и геоэконо-
мические вызовы, а также  накопленные 
в России структурные и институциональ-
ные проблемы требуют обновления под-
ходов к разработке и реализации госу-
дарственной экономической политики, к 
поиску решений, способных обеспечить 
не только устойчивость социально-эко-
номического развития нашей страны, но 
и ускорение её экономического роста и 
повышение её экономической безопас-
ности. При этом, ускорение экономиче-
ского роста и повышение экономиче-
ской безопасности страны невозможно 
обеспечить без развитой и действенной 
системы стратегического планирования 
социально-экономического развития. 

Нужно вводить мобилизационную 
экономику, тогда не надо будет упраши-
вать каждого, каждый будет делать то, 
что нужно государству. Указ Президента 
РФ №139 от 3 марта 2023 года отчасти 
решает этот вопрос, но процедура слиш-
ком продолжительна, а сейчас медлить 
нельзя.

Нужна реальная индустриализация, 
строительство заводов и фабрик для 
производства средств производства и 

товаров народного потребления, без 
этого все разговоры об импортозамеще-
нии, так и останутся разговорами.

Наложить строжайший запрет на 
регистрацию российских предприятий и 
их отделений за рубежом, а также брать 
кредиты за рубежом. Редомициляция 
(смена юрисдикции юридическим лицом) 
эти вопросы решает только в пользу ино-
странных государств. 

Национализировать иностранные 
активы на территории России. В сред-
нем, доля нерезидентов (физических и 
юридических лиц) в уставных капиталах 
предприятий с иностранным капита-
лом  равна 42%. В свою очередь, доля 
предприятий с иностранным капиталом 
в общем объёме уставных капиталов 
всех предприятий добывающей отрасли 
составила 26%. По всем отраслям обра-
батывающей промышленности показа-
тель составил 41%! А что скрывается 
за этой средней цифрой? В пищевой 
промышленности показатель доли ино-
странцев в уставных капиталах более 
60%, в текстильной и швейной достигает 
54%, в производстве кокса и нефте-
продуктов – 50%, в оптовой и рознич-
ной торговле – 92%. Так что, ситуация 
критическая и даже катастрофическая. 
Практически во многих отраслях нам 
уже мало что принадлежит.

Необходимо в кратчайшие сроки 
ограничить объем иностранных акти-
вов в России. Совместные предприятия 
поставить под контроль министерств и 
Счетной палаты.

У России есть все ресурсы, чтобы, 
переломив опасные тенденции, защи-
тить своё настоящее и будущее. Лучшее 
средство для сражения с капиталистиче-
ским кризисом — избавление от самого 
капитализма! Это доказано в нашей про-
грамме неотложных мер по возрождению 
России, одобренной Орловским между-
народным экономическим форумом. Мы 
абсолютно обоснованно требуем деоли-
гархизации экономики, национализации 
стратегических отраслей, подчинения 
финансовой системы целям ускоренного 
развития, возрождения государственного 
планирования. Наша программа поддер-
жана учёными, врачами, педагогическим 
сообществом, руководителями лучших 
предприятий. Она содержит конкретный 
и развёрнутый план действий по решению 
стратегических для страны задач.

В ней ясно показано, как покончить с 
политикой разгрома национальной про-
мышленности и вырвать её важнейшие 
отрасли из рук иностранного капитала; 
освободиться от финансового и юри-
дического диктата транснациональных 
структур — Международного валютного 
фонда, Всемирного банка и ВТО; очи-
стить наши стратегические предприятия 
от присутствия иностранных агентов; 
реализовать полноценную государствен-
ную программу развития электроники, 
авиастроения, станкостроения, энер-
гетики, фармацевтики, производства 
транспортных средств, деревообработ-
ки; восстановить единую энергетиче-
скую систему; вернуть Центральному 
банку роль подлинно государственного; 
прекратить порочную практику вывода 
капитала за рубеж, из-за которого мы в 
2022 году потеряли 350 миллиардов дол-
ларов своих золотовалютных резервов. 

Ещё 250 миллиардов олигархия спешным 
образом вывела из России.

В России хромает кредитная поли-
тика. Стерилизация денежной массы и 
дорогие кредитные ресурсы не дают раз-
виваться российской экономике.

В настоящее время уровень монети-
зации российской экономики составляет 
чуть выше 50%. Для сравнения: средне-
мировой уровень монетизации – порядка 
125%. 

Вследствие завышенной ключевой 
ставки, стоимость кредитных ресурсов 
находится гораздо выше уровня рента-
бельности большинства отраслей, что 
ещё больше усиливает и так серьезные 
диспропорции в структуре производства, 
доходов и цен.

Для сравнения, уровень ставки ЦБ 
в Бразилии – 4,25%, Индии – 5,15%, в 
Китае – 4,15%, Великобритании – 0,75%, 
в США – 1,5-1,75.

Большинство предпринимателей 
отмечают недоступность кредитования 
как одну из главных для себя проблем. 

Необходимо пересмотреть при-
оритеты в денежно-кредитной политике 
России. Главной задачей Банка России 
должно быть стимулирование экономи-
ческого и социального развития.

Нужно установить жёсткий валютный 
контроль и ни одного доллара не выпу-
скать из страны. Финансовое дезертир-
ство запретить, деньги не выпускать из 
страны!

Необходимо законодательно обеспе-
чить бюджет развития. 

Для этого денежные средства изы-
скать не трудно! В первую очередь, 
необходимо использовать золотовалют-
ные резервы независимо от того, где они 
находятся, в эквиваленте национальной 
валюты, а это – 43 триллиона рублей.

Золотовалютные резервы хранить 
на территории России в национальной 
валюте, золоте и драгоценных метал-
лах, и использовать на кредитование 
экономики. Центральный Банк, в первую 
очередь, должен отвечать за рост эко-
номики, рост кредитования и денежное 
обращение, за инфляцию должно отве-
чать Правительство.

Россия должна меньше зависеть от 
импорта и экспорта, и чем меньше эта 
зависимость, тем стабильнее курс рубля, 
тем меньше инфляция.

Ключевая ставка определяет стои-
мость кредитных ресурсов и проценты 
по депозитам и она не может быть выше 
1-2%. Стрессовые ситуации в банков-
ской системе всегда можно решить 
денежной интервенцией, для чего суще-
ствуют золотовалютные резервы, к тому 
же, эти деньги банком изымаются после 
стабилизации денежного рынка.

Доходную часть бюджета развития 
дополнить за счет введения новых нало-
гов, которые КПРФ опубликовала в своей 
программе. Они не будут касаться широ-
кого круга населения, в большей мере 
они ориентированы на изъятие сверхдо-
ходов. Это и прогрессивный подоходный 
налог, и государственная монополия на 
спиртосодержащую продукцию, и воз-
врат НДС у экспортёров нефти, возврат 
офшорных доходов, легализация теневой 
экономики, а вместе с  золотовалютными 
резервами, бюджетом и банковскими 
резервами кредитные возможности 

страны увеличиваются до 147 триллио-
нов рублей. В этом случае федеральный 
бюджет развития можно увеличить до 40 
– 50 триллионов рублей, в зависимости 
от возможности освоения.

Вот эти деньги и пойдут на строитель-
ство заводов и фабрик, на бесплатное 
образование и здравоохранение, на бес-
платное жильё и повышение зарплаты.

Бюджет развития вполне реален, 
потому что он прошел проверку в Совет-
ском Союзе и привел страну к такому 
совершенству, о котором говорили, как о 
русском чуде. Это чудо, прошедшее про-
верку временем, можно повторить, назло 
всем санкциям и враждебным выпадам 
недружественных стран, но для этого 
нужна политическая воля.

В первую очередь, политическая 
воля должна проявиться в крупнейшей 
жизнеобеспечивающей сфере народно-
хозяйственного комплекса – сельском 
хозяйстве. Его состояние и экономиче-
ская эффективность функционирования 
оказывают решающее влияние на уро-
вень продовольственного обеспечения и 
благосостояния народа.

В современных условиях, продо-
вольственная независимость является 
основой социально-экономического 
развития, важным элементом экономи-
ческой и национальной безопасности 
государства. 

Главной задачей политики России в 
сфере обеспечения продовольственной 
безопасности на ближайшее будущее 
должно стать не просто восстановление 
«дореформенных» уровней, объёмов и 
ассортимента продовольственного обе-
спечения, но, прежде всего –– переход 
к инновационной модели развития сель-
ского хозяйства, без которой все усилия 
в данной сфере не принесут необходимо-
го эффекта.

Несмотря на декларируемую Прави-
тельством политику импортозамещения, 
Россия ввозит продуктов на 29 млрд. 
долларов ежегодно, что намного больше, 
чем продаёт. При этом, 40 млн. га земель 
зарастают лесом и не вводятся в сель-
скохозяйственный оборот.

На первый план встаёт задача спасе-
ния российского села на всей террито-
рии страны, от Калининграда до Кавказа 
и Дальнего Востока. 

С этой целью Партия предложила раз-
работать две государственные програм-
мы: «Развитие АПК и продовольствен-
ного рынка» включающая возвращение 
в севооборот неиспользуемых пахотных 
земель, и «Комплексную программу раз-
вития сельских территорий». Эта задача, 
выдвинутая нашей партией, широко под-
держана общественностью и сельскими 
тружениками. Она положена в основу 
решения главных вопросов: сбережения 
сельского населения, решения проблемы 
продовольственной безопасности, укре-
пления территориальной целостности РФ 
и ее национальной безопасности.

КПРФ считает важным развивать сель-
скохозяйственную кооперацию и поддер-
живать её государственными субсидиями 
не ниже уровня стран Евросоюза.

Окончание в след.номере

Секретарь ЦК КПРФ
Н.В. АРЕФЬЕВ

КПРФ запустила новый проект, позволяю-
щий защитить интересы наёмных работников. 
Теперь любой, кто столкнулся с нарушением 
трудовых прав, может обратиться на горячую 
линию и получить необходимую помощь. Ква-
лифицированные юристы готовы провести 
консультацию и подготовить документы. При 
необходимости к решению проблемы могут 
быть привлечены региональные и федеральные 
депутаты.

Новый партийный проект - не альтернатива 
независимым профсоюзам. Напротив, он направ-
лен на эффективное взаимодействие с ними, чтобы 
совместными усилиями защищать справедливые 
требования тружеников в условиях постоянного 
давления буржуазии на права трудящихся. Под-
час профессиональным объединениям требуется 
не только юридическая защита, но и политическое 
влияние Коммунистической партии.

На основе нового проекта КПРФ, профсоюзы 
смогут оперативно обмениваться информацией и 
совместно разрабатывать поправки в действую-
щее законодательство. Теперь этой деятельности 
придан системный характер.
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Имя Владимира Григорьевича Шухова, родившегося 170 лет назад, у современного поколения 
чаще всего ассоциируется со стальной телебашней, а у жителей Белгородской области - техно-
логическим университетом, названными в честь талантливого инженера. Интересно, что этого 
выдающегося архитектора, конструктора и изобретателя ещё при жизни многие коллеги назы-
вали «русским Эдисоном», «первым инженером Российской империи и Советской республики».

И действительно, творче-
ский размах, помноженный на 
интеллектуальный потенциал 
В.Г. Шухова, был так широк, 
что даёт неоспоримое право 
его современникам отзываться 
о нём в столь восторженных 
эпитетах. Шухов стал автором 
многих десятков уникальных 
сооружений и разработчиком 
множества выдающихся техни-
ческих изобретений, которые 
используются во всём мире по 
сей день. Внеся столь заметный 
вклад в развитие отечествен-
ной и мировой науки и техни-
ки, В.Г.Шухов был включён в 
список 100 самых выдающихся 
инженеров всех времён и наро-
дов. И хотя его считают «отцом» 
архитектурного функционализ-
ма, вдохновившим не одно поко-
ление архитекторов ХХ века, а 
также основателем советского 
рационализма в проектирова-
нии, наследие Шухова не надо 
воспринимать исключительно 
через призму творчества в 
области строительства.

В.Г. Шухов относился к уни-
кальной категории инженеров, 
одно лишь перечисление сфер 
деятельности которых включа-
ет в себя широкий перечень как 
смежных, так и обособленных 
технических дисциплин. Поми-
мо различных архитектурных 
конструкций, им созданы паро-
вые котлы, нефтеперегонные 
установки, трубопроводы, 
форсунки, резервуары для 
хранения жидкостей, насосы, 
газгольдеры, водонапорные 
башни, нефтеналивные баржи, 
доменные печи, металлические 
перекрытия цехов и обще-
ственных сооружений, хлебные 
элеваторы, железнодорожные 
мосты, воздушно-канатные 
дороги, маяки, трамвайные 
парки, заводы-холодильники, 
дебаркадеры, мины и т.д. По 
его проектам в нашей стране 
построено более 500 мостов, с 
его именем связаны практиче-
ски все крупные стройки первых 
пятилеток: Магнитка, Кузнецк-
строй, Челябинский тракторный 
завод, завод «Динамо» и даже 
вращающаяся сцена МХАТ…

Владимир Григорьевич 
Шухов родился в 1853 году, в 
городе Грайвороне Курской 
губернии (сегодня — Белгород-
ская область). Его мать была 
представительницей небогато-
го дворянского рода, отец — 
директором филиала Петербург-
ского государственного банка. 
Уже в школьные годы юный 
Шухов нередко удивлял учите-
лей и родителей своими исклю-
чительными талантами, особен-
но в точных науках. Например, 
в четвёртом классе он придумал 
собственное доказательство 
теоремы Пифагора — гораздо 
изящнее существующих. Окон-
чив петербургскую гимназию, он 
поступил в МИТУ — Московское 
императорское техническое учи-

лище (сегодня — МГТУ имени 
Баумана).

Несмотря на исключительно 
жёсткие условия обучения — 
жить приходилось в общежитии 
на полуказарменном положении, 
родителей удавалось видеть 
редко, — Владимир Шухов счи-
тал студенческие годы одними из 
самых счастливых в своей жиз-
ни. Высочайшая нагрузка в МИТУ 
давала отличный практический 
результат в виде выпуска перво-
классных специалистов. Впро-

чем, подобный результат был 
обусловлен тем фактором, что и 
преподаватели этого вуза отно-
сились к элите отечественной 
науки! Среди них — создатель 
аэродинамики Н.Е.Жуковский; 
автор теории математического 
дифференцирования профес-
сор А.В. Летников; механик, 
исследователь теории паровых 
машин Д.Н. Лебедев; с лекци-
ями из Санкт-Петербургского 
университета неоднократно 
приезжал профессор Д.И. Мен-
делеев. Неудивительно, что эти 
люди внесли фундаментальный 
вклад в формирование личности 
молодого учёного, фактически 
предопределив его жизненный 
путь… Владимиру Шухову был 
всего двадцать один год, когда 
он создал первое своё изобре-
тение — паровую форсунку для 
сжигания жидкого топлива.

Можно сказать, что именно 
с этой форсунки и началось 
восхождение блистательного 
учёного. Дело в том, что изделие 
оказалось настолько простым 
и оригинальным, что профес-
сор Императорского Санкт-
Петербургского университета, 
член-корреспондент Импера-
торской Санкт-Петербургской 
академии наук Д.И. Менделеев 
поместил рисунок форсунки на 
обложку своей книги «Основы 

фабрично-заводской промыш-
ленности». А Людвиг Нобель, 
глава громадного нефтяного 
концерна и брат основателя пре-
стижной премии, незамедлитель-
но приобрёл у Владимира Шухо-
ва патент на её производство.

В 1876 году Шухов с золотой 
медалью окончил МИТУ и был 
награждён поездкой на Всемир-
ную выставку в США в составе 
научной делегации. Находясь в 
Филадельфии, он познакомился 
с Александром Бари — талант-

ливым предпринимателем рус-
ского происхождения, который 
обеспечивал приём и размеще-
ние делегации из России. Бур-
ный прогресс техники в США 
и обилие технических новинок 
произвели на молодого учёного 
сильное впечатление, и Шухов 
твёрдо решил посвятить свою 
жизнь изобретательской дея-
тельности в России.

По возвращении на родину 
В. Шухова ожидали заманчивые 
предложения от недавних педа-
гогов. Так, директор МИТУ Н.Е. 
Жуковский убеждал его остат-
ся и преподавать в училище, а 
математик П.Л.Чебышёв угова-
ривал пойти работать в Санкт-
Петербургский университет. Но 
поскольку Шухова интересо-
вала только изобретательская 
работа в контексте практиче-
ской инженерии, он поступил 
сначала в чертёжное бюро 
Управления Варшавско-Вен-
ской железной дороги в Петер-
бурге. А потом по совету друга 
семьи, знаменитого хирурга 
Н.И.Пирогова записался воль-
нослушателем также в Военно-
медицинскую академию.

Предпринятая В.Шуховым 
поездка в США оказала благо-
приятное воздействие на его 
творческий путь не только в 
духовном, но и в практическом 

смысле. Упомянутый выше 
А.Бари, верно оценив возмож-
ности развития научно-техниче-
ской мысли в России в средне-
срочной перспективе, а также 
под влиянием семейных обсто-
ятельств, прибыл в Россию в 
1877 году. Заведя деловое зна-
комство с Н.А. Сытенко, отстав-
ным инженером-подполковни-
ком и членом Императорского 
Русского технического обще-
ства, А. Бари решил заняться 
перспективным направлением 
в сфере нефтедобычи. Была 
создана фирма «Бари, Сытенко 
и Ко», которая занялась строи-
тельством объектов российской 
нефтяной промышленности.

Интересно отметить, что 
непосредственное руководство 
и реализацию проектов «Бари, 
Сытенко и Ко» осуществлял 
брат Альфреда Нобеля - Людвиг 
Нобель, которого хорошо знал 
Н. Сытенко. Компании пред-
стояло организовать в Грозном 
и Баку добычу нефти. К выпол-
нению сложного проекта было 
решено привлечь перспектив-
ного инженера В.Г.Шухова, с 
которым уже были знакомы как 
А.Бари, так и Л.Нобель. Таким 
образом, блестяще выполнен-
ный при самом активном уча-
стии Шухова проект позволил 
братьям Нобель основать ком-
панию «БраНобель», ставшую 
одной из лучших нефтяных ком-
паний не только в России, но и 

в Европе. Тогда же оформился 
«творческий тандем» В.Г. Шухо-
ва и А. Бари, который просуще-
ствовал несколько десятилетий.

Прибыв в Баку в рамках 
выполнения контракта «Бари, 
Сытенко и Ко», Шухов обна-
ружил полное отсутствие 
какого-либо технологического 
процесса переработки нефти. 
То же самое касалось и техни-
ки безопасности. Земля была 
пропитана мазутом, в воздухе 
стоял густой запах бензиновых 
испарений, а нефть перевозили 
гужевыми повозками. Шухов 
энергично принялся исправлять 
ситуацию.

В первую очередь на производ-
стве был введён крекинг - личное 
изобретение Шухова (процесс 
разделения нефти на фракции). 
Теперь стало возможным полу-
чать из нефти не только керо-
син, как это было до появления 
крекинга, но ещё и солярку, 
мазут, моторные масла и даже 
новейший по тем временам 
материал — асфальтный битум! 
Таким образом в Баку инженер 
собрал первую в мире установ-
ку для крекинга, запатентовав 
промышленную установку для 
перегонки нефти, впервые 
предусматривающую техноло-
гическое осуществление этого 
сложного химического процес-

са.
С помощью изобретённой 

им ещё в студенческие годы 
форсунки В.Г. Шухов впервые 
в мире осуществил сжигание 
жидкого топлива. Также он 
спроектировал нефтяные насо-
сы, газгольдеры, металлические 
перекрытия для цехов. Имен-
но Шухов первым предложил 
цилиндрические нефтехранили-
ща оригинальной конструкции, 
которые стоили необыкновенно 
дёшево и были значительно 
прочнее американских аналогов.

Не будет преувеличением 
также утверждать, что именно 
В.Г. Шухов стал создателем 
нефтеналивного флота России 
— стальных барж, в которых 
перевозили нефть вначале по 
Волге, а затем по Каме и дру-
гим рекам. Отечественные суда 
были надёжнее танкеров ино-
странного производства. Шухов 
руководил строительством 
первого в России нефтепровода 
от Балаханских месторождений 
до нефтепромыслов Баку. Инте-
ресно, что «Формула Шухова», 
обосновывавшая способ про-
качки нефти по нефтепроводу, 
используется в трубопроводной 
логистике и сегодня.

Стоит отметить, что А.Бари, 
будучи всё-таки американ-
ским предпринимателем, не 
преминул воспользоваться 
«интеллектуальным капиталом» 
В.Г. Шухова, зарабатывая на 
его изобретениях капитал уже 
в денежном эквиваленте. Но 
справедливости ради следует 
указать также, что и В.Г. Шухов 
не испытывал недостатка в 
финансировании даже самых 
смелых своих идей и проектов.

Ближе к концу XIX века 
В.Г.Шухов увлёкся созданием 
металлоконструкций. В 1896 
году в Нижнем Новгороде 
состоялась Всероссийская 
промышленно-художествен-
ная выставка - крупнейшая в 
дореволюционной России. Там 
Шухов представил публике 
восемь павильонов с первыми 
в мире перекрытиями в виде 
сетчатых оболочек, перекрытие 
в виде стальной мембраны и 
потрясающую гиперболоидную 
башню. Она привлекла внима-
ние не только горожан, но и 
крупнейшего в России произ-
водителя стекла Юрия Нечаева-
Мальцева, который приобрёл 
её по окончании выставки и 
отвёз к себе в имение в Поли-
бино (Липецкая область). Там 
25-метровая конструкция стоит 
и по сей день.

В рамках всё той же Все-
российской Нижегородской 
выставки при строительстве 
российских павильонов Шухо-
вым были впервые в мире 
апробированы и применены 
висячие покрытия с пролётами, 
перекрытыми уникальными сет-
чатыми оболочками из металла. 
Эти конструкции опередили 
время как минимум на 35 лет, 
поскольку знаменитая висячая 
кровля элеватора в американ-
ском Олбани появилась только 
в 1932 году.

Первым серьёзным про-
ектом в Москве стала разра-
ботка новой конструкции для 
стропильных перекрытий, а 
также передовой для своего 
времени системы естественно-
го вентилирования для одного 
из главных музеев города. 
Размышляя, как сделать есте-
ственное освещение для произ-
ведений нового Музея изящных 
искусств имени императора 
Александра III (так тогда назы-
вался Государственный музей 
изобразительных искусств им. 
А.С. Пушкина), В.Г. Шухов раз-
работал хитрые трёхуровневые 
светопрозрачные металлосте-
клянные перекрытия, которые 
потом не раз использовал в 
своей работе. 

К 170-летию 
советского инженера 

Владимира Шухова
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Шухов спроектировал в 

музее особую систему венти-
ляции, передовую для своего 
времени. 

Двухуровневая стеклянная 
кровля не только давала иде-
альное музейное освещение 
сверху, но и была увязана в 
одну конструкцию с вентиля-
ционными каналами, которые 
вертикально прошивали здание 
и подвал. Всё вместе создавало 
своего рода «климат-контроль» 
начала века, благодаря кото-
рому летом было не жарко, а 
зимой не холодно.

Ещё одним крупным дорево-
люционным проектом, реализо-
ванным В.Г. Шуховым в Москве, 
является Петровский пассаж, 
построенный в 1903—1906 
годах. Интересно, что на данный 
момент это второе из двух доре-
волюционных торговых зданий 
Москвы (наряду с ГУМом), кото-
рое сохранило свои функции. 
Изначально Фирсановский пас-
саж, названный по имени владе-
лицы, купчихи Фирсановой, был 
спланирован так, чтобы неизо-
лированные торговые залы объ-
единялись в единое внутреннее 
пространство. Шухов спроек-
тировал свод над торговыми 
улицами, где было сосредото-
чено больше пятидесяти разных 
павильонов вроде «Матильды 
Бариш - корсеты и зонты» или 
товарищества кондитерских 
фабрик «Реномэ». Тут же рабо-
тал первый в России магазин 
кино- и фототоваров француз-
ской фирмы «Гомон», а в под-
вале — ресторан «Бристоль». И 
хотя в наши дни пассаж сохра-
нил своё дореволюционное 
предназначение, но оригиналь-
ный шуховский купол он утра-
тил во время реконструкции в 
1990 году.

Пожалуй, главным проектом 
дореволюционной Москвы, в 
котором Шухову удалось при-
менить свой талант и уникаль-
ные архитектурные решения, 
был Киевский вокзал. Изна-
чально он назывался Брянским. 
Он был одним из вокзалов, 
которые соединяли Москву с 
Европой: поезда с него ходи-
ли в Италию. Решение о его 
строительстве было принято в 
1912 году, в юбилей разгрома 
наполеоновского нашествия, 
в качестве образцового евро-
пейского сооружения с очень 
красивой неоклассической 
архитектурой. Именно в этом 
здании вокзала впервые в Рос-
сии был построен металличе-
ский арочный дебаркадер. До 
этого над платформами были 
только плоские навесы. Шухов 
разработал для него необыч-
ные конструкции, непохожие 
на те, что использовались, к 
примеру, в английских вокза-
лах. И как всегда это бывало 

у Шухова, конструкции были 
очень лёгкие. В результате под 
огромным перекрытием шири-
ной 40 метров, высотой около 
30 метров и длиной под 300 
метров вообще не ощущалось 
тяжести.

Как отмечает историк 
архитектуры Москвы А. Бро-
новицкая, «для дебаркадера 
была придумана особая тех-
ника возведения: из таких же 
металлических конструкций 
были построены треугольные 
в сечении вышки, которые 
работали как рычаги. Через 
них были перетянуты тросы, 
которые строители тянули, 
поднимая секции арок наверх. 
Этот процесс сам Шухов задо-
кументировал на фотографиях. 
К сожалению, когда дебарка-
дер состарился в начале 2000-х 
годов, вместо того чтобы его 
отремонтировать, была про-
ведена реконструкция, и почти 
все застеклённые металличе-
ские арки заменили на новые. 
И если у Шухова конструкции 
были клёпаные, то новые — 
сварочные, и конечно, они 
гораздо грубее. Так что общее 
впечатление и форма дебарка-
дера сохранились, но былого 
ощущения лёгкости больше 
нет. Однако четыре секции всё 
же оставили и отреставриро-
вали как образец наследия, так 
что можно посмотреть на них 
и представить, как всё было 
раньше. Эти секции — ближай-
шие к зданию вокзала».

Отношение В.Г. Шухова к 
Великой Октябрьской социа-
листической революции слож-
но охарактеризовать одним 
словом… Хотя инженер не 
покинул страну в 1917 году, 
но старался держаться вне 
политики, оставаясь верным 
своему творческому подходу 
к науке. «Всем нужны котлы и 
башни — и мы будем нужны», 
— писал он, подразумевая под 
словом «мы» представителей 
инженерных профессий. И дей-
ствительно, уже после 1917-го 
Шухов продолжал напряжённо 
работать. Последовали сотни 
проектов инженерных сооруже-
ний — маяков, арочных сводов, 
опор линии электропередачи… 
Конструкции Шухова были 
по-прежнему лёгкими, прочны-
ми и по-настоящему новатор-
скими.

Поистине всемирную славу 
принесло инженеру строитель-
ство стальных башен ориги-
нальной конструкции. Всего их 
было сооружено около двухсот. 
Самой знаменитой стала Шабо-
ловская радиобашня в Москве, 
которую практически сразу ста-
ли называть Шуховской — по 
имени её создателя. Заказ на 
неё он получил от Совнаркома в 
1919 году.

Дело в том, что главная на 
тот момент в Москве Ходынская 
радиостанция, построенная в 
1914 году, уже не справлялась 
с растущим объёмом радио-
грамм. В связи с этим 30 июля 
1919 года В.И. Ленин подписал 
постановление Совета рабо-
чей и крестьянской обороны, в 
котором содержалось требова-
ние «установить в чрезвычайно 
срочном порядке в г. Москве 
радиостанцию, оборудованную 
приборами и машинами, наибо-
лее совершенными и обладаю-
щими мощностью», достаточной 
для обеспечения безопасности 
страны и постоянной связи с 
республиками. Сразу же начали 
проектирование башни под эти 
цели. Заказчиком выступили 
ГОРЗы («Государственные объ-
единённые радиотелеграфные 
заводы»), бывшее Русское 
общество беспроволочных 
телеграфов и телефонов (РОБ-
ТиТ), национализированное 
большевиками. В результате 
проведённого конкурса заказ 
получила «Строительная конто-
ра» Шухова.

Первоначальный проект 
Шухова предусматривал небы-
валое в мире сооружение высо-
той 350 метров, что было выше 
Эйфелевой башни в Париже - 305 
метров, но при этом оно было 
бы в три раза легче. Однако 
в разорённой иностранной 
интервенцией и Гражданской 
войной стране остро не хва-
тало металла, а потому власти 
урезали высоту до 152 метров. 
Башню возводили при помощи 
уникального, изобретённого 
Шуховым метода «телескопи-
ческого монтажа».

Весьма примечательно, 
что с этой башни началось 
не только развитие советско-
го радио, но впоследствии и 
телевещания. С неё началось 
развитие всего района Шабо-
ловки. Недаром в начале века 
там нашлось место для строи-
тельства Апаковского депо, в 
котором, кстати, фонари верх-
него света также выполнены 
на основе типовой конструкции 
Шухова. Башня была возведена 
в 1922-м на поле, где уже стоя-
ла пара мачт с передатчиками. 
В дальнейшем всё строитель-
ство в районе так или иначе 
ориентировалось на неё — речь 
идёт в первую очередь о так 
называемых рабочих посёлках 
и кооперативах, где в основ-
ном проживали трудящиеся с 
близлежащих заводов. Соот-
ветственно, там были общежи-
тия для рабочих, квартиры для 
администрации и технических 
специалистов. На башню были 
ориентированы дом-коммуна 
Георгия Вольфензона с его 
почти треугольным двором, а 
также соседние жилые масси-

вы. Башня стала важной доми-
нантой, по которой опознаётся 
эта территория города. С инже-
нерной точки зрения место под 
строительство башни было 
выбрано тоже не случайно: на 
момент начала строительства в 
1919 году эта точка была одним 
из самых высоких мест Москвы, 
пригодных для возведения кон-
струкции подобного типа.

Долгое время эта ажурная, 
поражавшая воображение 
современников башня была 
самым высоким сооружением 
в России. Особенно интересен 
тот факт, что Шуховская баш-
ня в Москве — лишь одна из 
нескольких башен-сестёр, раз-
бросанных по всей России и … 
всему миру!

Например, в 1929 году на 
низком берегу Оки между 
Богородском и Дзержинском 
по проекту Шухова были уста-
новлены единственные в мире 
многосекционные гиперболо-
идные башни-опоры ЛЭП. Из 
трёх пар конструкций, которые 
поддерживали провода, до 
наших дней сохранилась толь-
ко одна.

Наиболее известным при-
мером использования патента 
Шухова считается 610-метро-
вая телебашня в китайском 
городе Гуанчжоу — самая высо-
кая в мире сетчатая гиперболо-
идная конструкция. Её возвели 
к Азиатским играм 2010 года 
для трансляции этого важного 
спортивного события.

С 1924 по 1927 год В.Г. 
Шухов занимал должность 
председателя Комитета Госпла-
на по нефтепроводам. В 1927 
году он был избран членом 
ВЦИК. В 1928 году В.Г. Шухова 
избрали членом-корреспон-
дентом АН СССР, а в 1929 
году - её почётным членом. В 
1928 году он был избран также 
членом Московского городско-
го Совета. С 1929 по 1931 год 
В.Г. Шухов - главный инженер 
проектного бюро Московского 
машиностроительного треста, 
до 1935 года — технический 
консультант по проектирова-
нию объектов Мосмаштреста 
(важнейшее направление - про-
ектирование и строительство 
гидроканала Москва - Волга, 
осуществлённое учеником и 
последовательным продолжа-
телем деятельности В.Г. Шухо-
ва инженером К.К. Купаловым-
Ярополком). С 1932 по 1939 
год — технический консуль-
тант треста «Стальмост НКТП 
СССР» и завода «Парострой» 
(Москва).

Последним из выдающихся 
достижений В.Г. Шухова явля-
ется «выпрямление» знамени-
той «башни Улугбека» — мина-
рета медресе, построенного в 
1417—1420 годах и покосив-

шегося после сильного земле-
трясения в Самарканде в 1932 
году. До сих пор в мире ещё 
никому не удалось повторить 
нечто аналогичное. Примеча-
тельно, что иностранные спе-
циалисты, посетившие минарет 
в 1932 году накануне техниче-
ской операции, единогласно 
заключали, что минарет, откло-
нившийся от оси на 1,5 метра, 
непременно рухнет при первой 
же попытке воздействия на 
сместившийся фундамент.

Советское правительство 
высоко оценило вклад выдаю-
щегося учёного в развитие оте-
чественной науки и техники. 23 
апреля 1928 года В.Г.Шухову 
было присвоено звание Героя 
Труда. В 1929 году он был 
удостоен Ленинской премии. В 
том же году Шухову присвоено 
почётное звание «Заслужен-
ный деятель науки и техники 
РСФСР». Все права на свои 
изобретения и все гонорары 
Шухов передал Советскому 
государству.

В возрасте восьмидесяти 
шести лет Владимир Шухов 
получил обширные ожоги во 
время несчастного случая в 
собственном доме и после пяти 
суток борьбы за жизнь скон-
чался 2 февраля 1939 года. 
Похоронен выдающийся инже-
нер на Новодевичьем кладби-
ще. Некоторые из его построек 
безвозвратно утеряны, но мно-
гие продолжают функциониро-
вать. Его изобретения до сих 
пор используются в нефтяной 
промышленности, а башни 
исправно принимают и переда-
ют сигналы. В числе его после-
дователей — Ле Корбюзье, Гау-
ди, Нимейер и Норман Фостер. 
Все они широко использо-
вали в своём творчестве его 
гиперболоидные конструкции. 
Архитектурные идеи Шухова 
явились настоящим прорывом 
и повлияли потом на развитие 
мирового зодчества. То же 
самое относится и к новатор-
ским решениям, предложенным 
Шуховым в нефтяной и химиче-
ской промышленности. Доста-
точно лишь одного примера: 
уже в возрасте 79 лет Шухов 
стал свидетелем осуществле-
ния разработанного им ещё 
в молодости проекта полной 
переработки нефти. В его при-
сутствии в Баку в 1932 году был 
пущен в эксплуатацию завод 
«Советский крекинг». В первые 
недели его работы Шухов сам 
следил за ходом производства.

В.Г. Шухов — блистатель-
ный учёный, истинный энтузи-
аст своего дела и убеждённый 
патриот своей Родины!

Николай ПАРХИТЬКО, 
кандидат исторических наук, 

доцент РУДН.

Недавние обличительные резуль-
таты исследования международной 
правозащитной организации Human 
Rights Watch (HRW), которую по многим 
очевидным причинам никак не заподо-
зришь в симпатиях к России, неожидан-
но прозвучали как гром среди ясного 
неба для… режима Зеленского и чрез-
вычайно не понравилось официальному 
Киеву.

А всё дело в том, что это исследова-
ние подтвердило факты гибели мирных 
жителей в городе Изюме Харьковской 
области в 2022 году в результате приме-
нения Вооружёнными силами Украины 
ракет с кассетными боеприпасами. Об 
этом официально заявила РИА Новости 
директор по адвокации отдела воору-
жений этой правозащитной организации 
Мэри Уорхэм.

«Мы выяснили это после того, как 

русские ушли и наши исследователи 
отправились туда, чтобы изучить воен-
ные преступления и зверства, которые 
были совершены, — они повсюду увиде-
ли остатки кассетных боеприпасов. Им 
сообщили направление, с которого был 
открыт огонь, и мы определили, что это 
применили украинские силы», — заявила 
правозащитница. Она также подчеркну-
ла, что у организации есть подробные 
свидетельства о гражданских лицах, 
которые погибли или получили ранения 
из-за таких боеприпасов.

Кроме того, Уорхэм напомнила, 
что в конце января HRW опубликовала 
отчёт о ситуации в Изюме. Тогда право-
защитники нашли доказательства того, 
что Украина обстреливала этот район 
ракетами с кассетными боеприпасами, 
пока он находился под контролем рос-
сийских сил. В том январском отчёте 

Human Rights Watch также подтверди-
ла, что украинские войска сбрасывали 
в Изюме противопехотные мины «Лепе-
сток», в результате чего погибли один-
надцать мирных жителей. В организа-
ции обратили внимание, что российские 
военные распространяли листовки с 
предупреждением об опасности, о чём 
рассказали около ста местных жите-
лей. По словам опрошенных медиков, 
около 50 человек, включая пятерых 
детей, тогда пострадали и обратились 
за помощью.

Напомним в связи с этим, что ВСУ 
регулярно используют, причём в основ-
ном именно против мирного населения, 
как мины «Лепесток», предназначенные 
для нанесения тяжёлых ранений конеч-
ностям, так и кассетные боеприпасы, 
которые Киев получил от США в рамках 
одного из очередных пакетов военной 

помощи. При взрыве эти снаряды выбра-
сывают бомбы меньшего размера, часть 
из которых не срабатывает по техниче-
ским причинам. Они могут убивать или 
калечить людей ещё долгое время после 
завершения боевых действий. Зафикси-
ровано уже немало случаев, когда при 
обстреле кассетными снарядами гибли 
мирные жители.

Что ж, похоже, что киевский режим 
настолько «закусил удила» в своём 
рвении максимально испортить жизнь 
мирному населению Донбасса, не 
пожелавшему подчиниться бандеров-
ским законам, что его преступления 
вынуждены фиксировать даже те, кто 
с гораздо большим удовольствием воз-
ложил бы эту вину не на Киев, а на его 
противников.

Николай ПЕТРОВСКИЙ

Международные правозащитники разоблачают Киев
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Вокалисты, танцоры, поэты и чтецы 
в возрасте от 7 до 17 лет из разных 
уголков нашей области выступят в 
финале Всероссийского конкурса 
детского и юношеского творчества 
«Земля талантов».

6 июня в Белгороде состоялся реги-
ональный отборочный этап Всероссий-
ского конкурса детского и юношеского 

творчества «Земля талантов», на кото-
рый поступило свыше 200-х заявок от 
маленьких жителей Белгородской обла-
сти. Конкурс проводится в 10-й раз и с 
каждым годом участников становится 
всё больше.

Куратор конкурса в Белгородской 
области, секретарь Комитета БРО ЛКСМ 
РФ Екатерина Долгова вручила заветные 
пригласительные 28 юным талантам реги-

она, которые прошли федеральный отбор 
и с 20 по 25 сентября будут представлять 
нашу область на сцене концертного зала 
оздоровительного комплекса «Снегири» в 
Подмосковье.

Также кубки и дипломы лауреатов 
всероссийского дистанционного этапа 
конкурса были вручены юным талантам 
из Якоковлевского городского округа, 
города Белгорода, Прохоровского райо-
на и Старого Оскола. 

В Старом Осколе вместе с Екатериной 
Долговой поздравить ребят с творчески-
ми достижениями в учебное заведение 
прибыли депутат Белгородской областной 
Думы Эдуард Журналёв и депутат Совета 
депутатов Старооскольского городского 
округа Артём Ахадов. Они поздравили 
талантливых старооскольцев, пожелали 
не останавливаться на достигнутом и 
подарили сладкие награды. 

Напомним, что Всероссийский кон-
курс детского и юношеского творчества 
«Земля талантов» один из самых мас-
штабных Конкурсов детского и юноше-
ского творчества за всю современную 
историю детских смотров. Отборочные 
туры проходят во всех восьми Федераль-
ных округах страны.  Особое внимание 
уделяется детям из малообеспеченных, 
неблагополучных семей, сиротам. Кон-
курс проходит при активном содействии 
КПРФ и ЛКСМ РФ. 

Пресс-служба 
БРО ЛКСМ РФ

Дорогие друзья!
13 августа 1943 года Красная Армия 

начала стратегическую военную опе-
рацию по освобождению Донбасса от 
фашистских захватчиков. 1 сентября 
немецкие войска отступали уже по все-
му фронту. 8 сентября был освобождён 
город Сталино, нынешний Донецк. 10 сен-

тября от нацистской нечисти был очищен 
Мариуполь. Так 80 лет назад состоялось 
освобождение героического Донбасса.

История этой легендарной земли 
неотделима от истории всей России. В 
XVIII веке мужеством и кровью русских 
солдат были отвоёваны  у Турции обшир-
ные территории Приазовья. Заключение 

Кючук-Кайнарджийского мирного дого-
вора позволило начать хозяйственное 
и культурное освоение пустовавших 
земель. 

С 1795 года Россия приступает к 
добыче угля в районе Лисичанска. На 
следующий год начинает строиться 
литейный завод в Луганске. Донбасс 
развивается, растут города, обогащает-
ся русская культура. В начале ХХ века 
русские составляют здесь 86,7% насе-
ления. Русский язык становится языком 
межнационального общения, языком 
культурного и технического развития. 

В 1921 году большевики создают 
Институт украинского научного языка 
(ИУНЯ). Это было необходимо, потому 
что «мова» не знала таких понятий,  как 
театр, архитектура, география, химия, 
педагогика, зоология, гидротехника 
и ещё многих, многих иных… Изжив 
националистическую петлюровскую 
идеологию, большевики утвердили идеи 
интернационализма и дружбы народов. 
Вооружённые идеалами социализма 
красноармейцы – русские и украинцы, 
белорусы и казахи, узбеки и буряты, гру-
зины и осетины, армяне и азербайджан-
цы, татары и якуты, все нации и народ-
ности СССР – плечом к плечу сражались, 
освобождая Донбасс от нацизма. 

Советская власть обеспечила един-
ство наших отцов и дедов. И потому 
они вместе стояли насмерть и вместе 
побеждали. По земле Донбасса ползли 
танки с чёрными крестами на броне, сде-
ланные для Гитлера на заводах Европы, 
– и жгли их наши бойцы. Они совершили 
невероятный, почти невозможный под-
виг вселенских масштабов. Пройдя свой 
жертвенный путь, они стали истинными 
героями.

Сегодня чужое оружие вновь убива-
ет на нашей земле. Внуки тех, кто делал 
танки для гитлеровских агрессоров, 
делают военную технику для современ-
ных нацистов-бандеровцев. Эта зараза 
вновь ползёт по земле Донбасса. И снова 
наши бойцы, внуки и правнуки победите-
лей фашизма, выжигают временно вновь 
воспрявшую коричневую чуму.

В день освобождения Донбасса 
поздравляю с юбилеем всех защитников 
многострадальной земли, всех,  кому 
дороги подвиги и свершения нашей 
Отчизны. Склоняю голову перед памятью 
героев всех поколений. 

Я убежден, Донбасс – многовековой 
оплот России, земля тружеников и вои-
нов – вновь будет свободен от нацизма!

КПРФ будет и дальше делать всё воз-
можное для того, чтобы большое и любя-
щее сердце Донбасса всегда билось 
уверенно, горячо и свободно! 

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ,

руководитель фракции КПРФ 
в Государственной Думе

Уважаемые жители 
г.Белгорода!

22 сентября 2023 года с 11:00 до 
13:00 часов депутат Белгородской 

областной Думы 

ШЕВЛЯКОВ
Валерий Алексеевич

будет проводить прием граждан по 
личным вопросам по адресу: 

г.Белгород, ул.Попова, д.34, каб.24

Предварительная запись граждан 
и справки по телефону: 

8 (961) 176-77-39
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Комитеты БРО ЛКСМ РФ и 
Белгородского городского МО КПРФ 

поздравляют первого секретаря 
Комитета Белгородского городского 

МО ЛКСМ РФ, коммуниста

ЦЫШКО 
Екатерину Александровну - 

с 20-летним юбилеем!

Желают ей крепкого здоровья, 
успеха в учебе, новых достижений, 

оптимизма и активной общественно-
политической жизни.

Комитет Волоконовского местного 
отделения КПРФ тепло и сердечно 

поздравляет заместителя секретаря 
Волоконовского первичного отделения.

МЕЛЬНИКА 
Александра Трифоновича - 

с 75-летним юбилеем!

Желает ему крепкого здоровья, 
семейного благополучия, долгих лет 

жизни, оптимизма и активной 
общественно-политической жизни.

ПоздравленияПоздравления

С Днём освобождения Донбасса!

Финал «Земли талантов» уже близко


